

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV. Rambla San Juan, 50, entresuelo Tarragona, sábado 29 de Enero de 1898. N.º 858

## QUINTAS

**DON PEDRO MARTI SABATE** proporciona sustitutos a los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerte les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva, y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse a la PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL TARRAGONA.

## MOMENTOS CRITICOS

El conflicto antillano ha llegado sin duda alguna a su período de crisis. La presencia de un barco de guerra norteamericano en la bahía de la Habana sin pretexto plausible, y el hecho de que acudan a aquel puerto los buques de guerra de las potencias europeas, acusa que se va a desarrollar en nuestra gran Antilla algún hecho decisivo y trascendental.

Todo puede esperarse de la política traidora de los yankees, en ocasión como la presente en que éstos ven extinguirse la insurrección y al mismo tiempo los pretextos que hasta ahora invocaron contra la dominación y procedimientos de los españoles en la isla de Cuba.

No les queda otro camino que renunciar a sus codiciosos propósitos o arrojar la máscara, con que hasta ahora trataron de encubrirlos.

Se ha mandado para esto el «Maine» a la Habana? ¿Ha de ser ese barco o su presencia en un puerto antillano el botafuego de conflicto entre España y los Estados Unidos? ¿Confían en un atropello, en un rozamiento, en un grito, en un incidente cualquiera, provocado por la estancia del «Maine» en aguas de Cuba, para agarrarse de un *cassus belli* que justifique a los ojos del mundo un proceder violento?

Es de temer que sea así. De otra suerte no tiene explicación la presencia del «Maine» en la Habana, y así lo habrán entendido los gabinetes europeos cuando han dispuesto el envío de buques de las respectivas armadas a la capital de la gran Antilla.

De todos modos, los Estados Unidos con malicia o sin ella, están jugando con fuego y es de temer que alguien se abrasé los dedos.

## Correo de Madrid

Enero, 27.

El *Heraldo* publica el siguiente telegrama: Cayo Hueso, 26.—En la madrugada del día 12 llegué a Nuevitas y en la mañana del mismo día me embarqué en el tren que se dirige a la capital, haciendo escala por la noche en las Minas para continuar el viaje al día siguiente hasta Puerto Príncipe.

Un sargento y varios soldados provistos de grandes tigras estaban encargados del reconocimiento de la vía para evitar, en lo posible toda explosión de dinamita.

El tren explorador se componía de dos vagones blindados y 16 más de mercancías, escoltado por 51 hombres del batallón de vo-

luntarios de Madrid, mandados por el capitán don Luis Delgado.

Formaban el tren de pasajeros dos coches de 3.º, uno de 2.º, otro de 1.º, otro de mercancías y un coche blindado, en que iba un oficial y 30 soldados.

Los pasajeros eran muy pocos. Entre ellos se contaban dos habilitados militares que llevaban unos 30.000 duros.

A paso de carreta llegamos al ingenio Lu-garafia a las tres de la tarde.

Después de salir de dicho punto, entre los kilómetros 25 y 26 se oyó de pronto una horrible detonación, producida por la explosión de una bomba de dinamita, cuyos efectos sufrió el tren explorador que iba 200 metros delante del de pasajeros.

Me dirigí al sitio de la catástrofe y presencié un cuadro aterrador.

La vía estaba destrozada en una extensión de 40 metros. Los rails hechos añicos. Las ruedas de los coches blindados habían sido arrojadas a larga distancia. En el suelo había un hoyo de 6 metros de largo, 3 de ancho y uno de profundidad.

La máquina, desunida del tren, rompió su marcha quedando fuera de la vía. Destrozados sus carriles quedaron dos coches, una plataforma y dos coches blindados. El resto del tren quedó eccarillado.

Un coche blindado quedó casi enterrado en el hoyo y en el interior 16 hombres, heridos con fracturas en el cráneo y lesiones en la cara y brazos.

Entre ellos hallábase el sargento Francisco Ruiz, natural de Palma del Río, provincia de Córdoba.

Adelantamos con las necesarias precauciones, previendo que podíamos ser atacados por los insurrectos.

Se procedió a instalar los heridos en el tren de pasajeros, al que se ordenó regresar a Nuevitas.

Al llegar al Hospital de este punto falleció el citado sargento.

De los demás heridos 10 están graves y los 5 restantes leves.

El entierro del sargento fué una solemne manifestación de duelo, a la que concurrieron las autoridades y el pueblo, depositándose sobre el féretro muchas coronas.

Aquella misma noche los insurrectos tirotearon por tres veces a Puerto Príncipe, una de ellas con gran tenacidad.

Viéndome imposibilitado de llegar a Puerto Príncipe, me dediqué a adquirir nuevos datos que considero exactos, y me apresuro a transmitir relativos al estado de la insurrección del Camagüey.

Se calcula que en toda la provincia existen 5.000 rebeldes.

En la jurisdicción de Nuevitas están el cabecilla Angel Castillo con 300 caballos, los hermanos Adalberto y Joaquín Losada con 80 infantes cada uno, el titulado general Vega con 200 y Luis Suarez con otros 200.

Hay además varias prefecturas que mandan grupos que se reúnen cuando lo juzgan necesario.

Las fuerzas que guardan al titulado Gobierno establecido en Trinidad, que fueron derrotadas, como es sabido, por el general Jimenez Castellanos, van mandadas por el titulado gobernador civil o perfecto del Camagüey, Manuel Casares, que tiene su residencia en Jaga.

En el departamento oriental escasean las reses, siendo necesario llevarlas de la provincia de Puerto Príncipe por la trocha de Júcaro.

Sin embargo, el número de reses que los

insurrectos recogen de este modo es incalculable.

A consecuencia de la escasez de tropas el general Castellanos ha mantenido su actitud defensiva, con objeto de sostener sus dominios en el Príncipe, Santa Cruz y Nuevitas.

Las comunicaciones entre los pueblos y poblados del Camagüey, han desaparecido.

Toda la vía ha sido cortada o por lo menos interrumpida.

Los ingenios que se preparaban para la zafra, han tenido que suspender sus labores.

En medio de toda esta destrucción es muy extraño que, después de tres años de guerra, exista la comunicación telegráfica entre Puerto Príncipe y Nuevitas.

Solo ha sufrido el telégrafo tal o cual interrupción ligera.

No sucede lo propio con la línea férrea, pues los trenes de pasajeros tienen que ir precedidos de máquinas exploradoras.

El Gobierno ha recibido un telegrama oficial de las últimas operaciones realizadas por nuestras tropas en Cuba, cuyo resumen es el siguiente:

«En Pinar del Río causamos al enemigo 6 muertos».

En la provincia de la Habana, le hicimos 5 muertos, 4 prisioneros y 2 heridos.

Los batallones de la Lealtad y Guadalupe batieron a las partidas de Cárdenas y Arana-guren, haciéndoles 3 muertos y 2 prisioneros.

Nuestras bajas fueron 3 heridos.

Presentados 10.

En Matanzas se han presentado otros diez.

El batallón de Cataluña se apoderó de 20.000 cartuchos y una bandera de la titulada brigada de Trinidad.

El coronel Rubio tomó un campamento sobre el río Muñoz, causando bajas al enemigo.

Por nuestra parte, fueron heridos el capitán de ingenieros Ugaldel y dos soldados.

Presentados 27.

En Sancti Spiritus hicimos a dos rebeldes cinco muertos y tres heridos. De los nuestros, fueron heridos el teniente don Fidel Morán y tres soldados.

Presentados 71.

En Santiago de Cuba matamos 2 rebeldes.

El general Pareja tomó un campamento en San Fernando y tuvo ocho heridos de tropa.

El Consejo de ministros celebrado hoy en Palacio tuvo la duración ordinaria.

Los ministros al salir dijeron a los periodistas:

Todo se ha reducido a acordar que el crucero «Vizcaya» vaya a Nueva York a contestar a la contestación que supone la visita del «Maine» a la Habana, y a dar los detalles del motín escolar de esta mañana contra el *Progreso*, que ha sido dominado sin causar daño a nadie ni hacer uso más que de la palabra de la autoridad.

Mañana por la tarde se reunirán en Consejo los ministros en la Presidencia.

Luego se ha ampliado de algo la lacónica referencia ministerial.

El Gobierno dio cuenta a la Reina de la visita del «Maine» a la Habana.

El «Maine» según comunicación oficial, fué a realizar un acto de cortésia internacional al cual España correspondió con el envío del «Vizcaya» a las aguas de los Estados Unidos.

Es probable que el «Vizcaya», antes de entrar en el puerto de Nueva York, visite algún otro puerto norteamericano.

El «Vizcaya» es el que lleva la insignia del comandante general de la escuadra.

Manda el «Vizcaya» el capitán de navío don Antonio Eulate, uno de los jefes de la Armada de mayor serenidad de espíritu y de gran prudencia, y tacto, demostrado en todos los actos de su brillante carrera.

El contralmirante don Pascual Cervera seguirá en la península al frente de la escuadra y pronto, cuando reciba instrucciones volverá a Cartagena a continuar el desempeño de su importante misión.

Su viaje a Madrid ha obedecido a asuntos de familia, principalmente para conocer a su nieta y después ha hablado con el ministro de Marina de cuestiones técnicas relacionadas con la escuadra.

Los que creen que la visita del contralmirante señor Cervera a Madrid ha sido en previsión de sucesos internacionales están en un completo error.

El Gobierno no sabe qué propósitos tiene el Gabinete de Washington al enviar el «Maine» a la Habana e ignora asimismo si dicho buque estará mucho o poco tiempo en aguas de Cuba.

Cuando el contralmirante señor Cervera regrese a Cartagena arborará su insignia en el crucero «Infanta María Teresa».

El crucero «Vizcaya» entrará inmediatamente en dique y hará provisiones de víveres, carbón, agua y cuanto haya menester para la comisión que ha de desempeñar.

Todo esto retardará de cinco a seis días la fecha de salida con rumbo a Nueva York del indicado buque.

El «Vizcaya» como los demás buques consiguados en Bilbao, se encuentra hoy en buen estado y en excelentes condiciones para desarrollar un andar de 18 millas.

Con el contralmirante señor Cervera, ha conferenciado esta tarde largamente el ministro de Marina sobre todos estos asuntos, así como del complemento del alistamiento de los demás buques de la escuadra que acaban de hacer ejercicios en aguas de Santa Pola.

También se ha comunicado al almirante de la escuadra las instrucciones que han de darse al comandante del crucero «Vizcaya» para que visite los puertos americanos.

Estas instrucciones serán discutidas y aprobadas en el Consejo que se celebrará mañana en la Presidencia.

El Gobierno español, ante la sorpresa de la visita del «Maine» a la Habana, contestó a la cortésia con la cortésia, y, según nuestros informes, la actitud de nuestro Gobierno es expectante y en previsión de cuanto puede acontecer en la política internacional, aunque nada hacen temer las protestas amistosas del Gabinete de Washington.

Parece que se adoptarán las medidas de precaución que aconsejan la prudencia para amparar los intereses nacionales en caso necesidad.

Tal vez se relacione con ello una entrevista celebrada por el ministro de Marina con un representante de la Transatlántica, y algunas órdenes telegráficas enviadas por el departamento de Marina que se refieren, según se dice, a un nuevo alistamiento de buques.

Comunican de París que se comenta a favor de España el envío de buques extranjeros al puerto de la Habana, para contrastar los propósitos de los Estados Unidos.

La Bo's ha acogido la buena disposición de las potencias europeas con un alza de 40 céntimos.

Extracto del Boletín oficial

Real orden relativa a la suspensión del alcalde y siete concejales del Ayuntamiento de Cabra (Córdoba).
-Relación de los productos obtenidos por mineros de esta provincia durante el segundo semestre de 1897-98.
-Edictos de subastas de fincas embargadas a contribuyentes de Espluga de Francolí, Sarreal y Vespella.
-Alcaldías:
-La de Gratallops tiene de manifiesto los repartos de consumos y sal y el de líquidos.
-Las de Ulldemolins, Ametlla, Bellmunt y Montroig anuncian la confección del apéndice al amillaramiento.
-El Juzgado de esta ciudad cita a Consuelo Pares.
-Requisitoria del juez instructor del regimiento infantería de Luchana interesándole la captura del recluso Jaime Ferrán Cardó.

Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteayer publica las disposiciones siguientes:
Presidencia.—Real decreto jubilando por razón de su edad a don Rafael Cabezas y Montemayor, presidente accidental del Tribunal de Cuentas del Reino y ministro del mismo.
-Disponiendo que el ministro del Tribunal de Cuentas del Reino, don Ricardo Chacón, se encargue por ahora de la presidencia de dicho Tribunal.
-Nombrando ministro del Tribunal de Cuentas del Reino a don Enrique Fernández Peral, exdiputado a Cortes.
-Hacienda.—Nombrando ordenador de pagos del ministerio de Gracia y Justicia a don Manuel González Liana, que lo es del Ministerio de Fomento.
-Idem ordenador de pagos del Ministerio de Fomento a don Juan de Fol y Fonsdeviela, que lo es de Gracia y Justicia.
-Realorden disponiendo que se amplie la habilitación de la Aduana de Andraitx, en las islas Baleares, para la importación de carbón mineral y maderas sin labrar, cuyos despachos practicará el empleado pericial que sirve en dicha administración, auxiliado con la vigilancia de la fuerza de Carabineros afecta a la misma, y que la comandancia del Instituto en Mallorca, de acuerdo con los jefes de Hacienda a quienes compete, cuidará de aumentar con los individuos que exijan las necesidades del servicio.

Noticias locales

Nuestro estimado colega La Opinión se empeña en evidenciar contradicciones entre lo dicho por nosotros y lo escrito por otros.
Es tan pueril el empeño del colega que por nuestra parte nada hemos de hacer para frustrarla.
El Ministerio de la Gobernación ha resuelto el recurso de alzada interpuesto por el exalcalde de Valls don Juan Arnet Ferrera contra el acuerdo de la Comisión provincial y subsiguiente resolución del señor gobernador civil, declarándole incapacitado para ejercer los cargos de concejal y alcalde de Valls, confirmando los citados acuerdo y resolución, lo cual viene a demostrar la procedencia y justicia que inspiraba los mismos.
El celoso inspector de policía de esta provincia y querido amigo nuestro don Manuel Hervás ha sido trasladado con ascenso a prestar sus servicios a la provincia de Málaga.
Deseamos al interesado mucho acierto y prosperidades en su nuevo destino.
Se encuentra algún tanto aliviado de la grave enfermedad que le retiene en cama nuestro particular amigo don Antonio Ramos Sarcorts.
Deseamos que continúe la mejoría y que sea pronto un hecho su restablecimiento.
Para sustituir al señor Hervás en el cargo de inspector de policía en esta capital ha sido nombrado nuestro querido amigo don Tomás Gavalda, a quien felicitamos de todas veras, deseándole mucho acierto y prosperidades en el desempeño del mismo.
La Junta de Gobierno del Ateneo tarraconense de la clase obrera, ha acordado señalar el día 29 del corriente, a las ocho de la noche, para la celebración de la Junta ordinaria.
Si por falta de número reglamentario de señores socios, no pudiere tener lugar en el día señalado, se celebrará de segunda convocatoria el domingo próximo, 30, a las tres de la tarde.
Se encuentra enfermo de alguna gravedad don Amadeo Malé, a quien deseamos inmediato alivio y completo restablecimiento de su salud.

En la Sección de Vigilancia municipal ha sido depositada una mantilla de lino que fué hallada en la noche del 27 al 28 en la calle de las Salinas; será entregada a la persona que acredite pertenecerle.

Animadísimo promete verse el baile de máscaras que tendrá lugar esta noche en los elegantes salones del Ateneo.

Como fueron muchas las lindas mascaritas que concurrieron al celebrado ultimamente, es de creer que al de hoy concurrirán ya en número extraordinario.

Los elegantes y caprichosos carnets programas que se entregarán por primera vez esta noche no dudamos serán recibidos con agrado por los socios.

Ha empezado a circular con gran profusión una segunda edición de los famosos duros sevillanos.

Las diferencias con los legítimos son las siguientes:

En los falsos presentados ahora, la oreja del niño aparece algo mayor y con menos perfecta modelación que en los buenos, y las ondulaciones del caballo carecen de la naturalidad que distingue a los buenos.

Las letras del anverso, y sobre todo la fecha, figuran como sombreadas por un reborde.

En el reverso se nota desigualdad en la leyenda, y la R de rey está bastante separada de las otras dos letras que forman la palabra; en el escudo, la diferencia más notable está en el campo inferior del ángulo derecho, que mientras en los buenos se ven los eslabones de la cadena enlazados con perfección y gusto, en los falsos aquéllos están colocados con cierta simetría, pero sin enlace alguno.

El peso de los duros falsos es de 638 miligramos menos que los legítimos.

Muy aplaudidos fueron ayer en el concierto que se celebró en el café de Tarragona los artistas hermanos Oscar y en particular su directora la señorita Julia, y a ruego de la concurrencia darán hoy un concierto de despedida.

Esta noche tendrá lugar en la importante sociedad Unión agrícola, industrial y propietaria el acostumbrado baile de máscaras, que será amenizado por una nutridísima orquesta, el cual se verá según nuestras noticias concurridísimo.

Mañana por la tarde, como todos los días festivos, habrá baile de sociedad.

Los catarrros y herpes de la garganta se curan usando el Licor de Brea de Juanola.

Es una disolución muy concentrada de brea medicinal habiéndose eliminado los principios irritantes.

De venta en la Farmacia Moderna.

Una variada función tendrá lugar mañana domingo en el «Fomento de Tarragona» poniéndose en escena las comedias en un acto «Laceros» y «El ratoncito Pérez» y el juguete cómico en un acto «Los dos sordos».

Los señores socios pueden pasar a recoger sus localidades hasta las seis de la tarde.

La Dirección general del Tesoro ha acordado que el día 1 de Febrero próximo se abra el pago de la mensualidad corriente a las clases activas, pasivas y clero.

Al propio tiempo, se pone en conocimiento de los respectivos centros oficiales que la asignación del material se abonará, sin previo aviso, el día 4 del referido mes.

Las enfermedades eruptivas ceden tratándolas con el gran depurativo Elixir de zarzaparrilla compuesto.

Véndese en la Farmacia Moderna, bajada de Misericordia, 5.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el concurrido café del Centro a trio de violín, violoncello y piano por el reputado concertista señor Gonzalez y los profesores señores Gabriel y Sabater:

- 1.º «Raymont», ouverture.—A. Thomas.
2.º a. «Aritzari», zortzico (a petición).—Zabalza.
b. «Guernicako-arbola», zortzico.—Iparra-guirre.
3.º «La Africana», 2.ª fantasía.—Meyerbeer.
4.º «Flores del Mediodía», walses.—Waldelfel.
5.º «Faust», fantasía, (violín y piano).—Alard.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 770.00.
A las tres de la tarde.—Barómetro, 769.00.
Termómetro: Máxima 11.00.—Mínima 5.00.
Temperatura media, 8.00.—Viento N.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el Bolado Serra. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la Farmacia del Centro de R. Puig, Rambla de San Juan número 57.

Noticias provinciales

TORTOSA.—Anteayer tarde en el tren exprés, regresó de esta a Tarragona, el contador de fondos provinciales señor Cereceda, después de girar una visita de inspección, a la sección de contabilidad de este Ayuntamiento.

—Ha reanudado nuevamente el servicio en el Ebro, el puente volante, que ha permanecido bastantes días en estado de parálisis.

—Hoy, por la noche, debutará en nuestro teatro Principal, con la preciosa ópera en tres actos «La Sonámbula», de Bellini, la notable compañía de don Emilio Giovannini que, procedente de Castellón y de paso para Tarragona, proyecta dar cinco funciones en nuestra ciudad.

—El coche-correo entre esta ciudad, Gandesa y Alcañiz ha vuelto a reanudar sus interrumpidos viajes, verificando, no obstante, trasbordo en el sitio denominado «Coll de Lluanés, a causa de continuar interrumpido el tránsito rodado en dicha importante vía.

—Vuelve a reanimarse el negocio de aceites en este mercado, puesto que según noticias se pagaron ayer algunas clases superiores de extrafinos, al precio de 23 pesetas el cántaro de 15 kilogramos; precio que creemos es el más alto obtenido hasta hoy en el mercado, y que celebramos muy de veras, pues demuestra que las clases buenas son apreciadas como merecen por los compradores, si que también porque demuestra lo bien acogidas que son en el extranjero.

REUS.—Nublado y con manifiesta tendencia a lluvia amaneció anteayer el cielo.

Al mediodía pareció que iba a serenarse pero los rayos del sol no lograron atravesar las nubes.

—En la tarde de anteayer ocurrió un sensible accidente en las canteras de Castellvell.

Hallándose trabajando en las mismas los operarios que en ella tienen ocupación, parece hizo explosión un barrero de dinamita, en ocasión en que dichos operarios no estaban prevenidos para ello, recibiendo tres de los mismos, lesiones de importancia, en términos que uno de ellos, según se decía anteanoche, se halla gravísimo, por haber resultado completamente magullado al caer encima, las piedras desprendidas con la explosión, además de haber sido arrojado por la misma a gran distancia.

Los desgraciados trabajadores, según se nos dijo, son vecinos de Castellvell y se llaman Ramón Amat, Antonio Cavallé y Buenaventura Ferraté.

Parece que el hecho, fué puramente casual, sin que a nadie pueda imputarse cargo alguno por el mismo.

Tanto los encargados de las canteras, como los demás operarios y el vecindario todo de Castellvell, se apresuraron a prodigar a los heridos toda clase de auxilios, lamentando vivamente tan sensible desgracia.

De todas partes

Dice un colega que en San Feliú un mozo que jugaba con otros cayó dentro de un pozo, y al ser extraído agarróse a un objeto que había en el fondo y que resultó ser una caja de hierro que contenía nada menos que cien onzas en oro.

Un remojón. El profesor Weinhold publica en un periódico de antropología el siguiente hecho rarísimo, sino único en su clase.

Dice que en Maren ha conocido al barón Bernardo de Peravicini, el cual ha sido padre después de haber cumplido los cien años.

El barón se había casado cuatro veces: a los noventa y dos años contrajo matrimonio con una joven de diez y ocho, que le ha dado siete hijos.

Acaba de morir el célebre centenario a los ciento cuatro años, teniendo su hija mayor, habida en el primer matrimonio, la friolera de ochenta años.

Decididamente se verificará el próximo jueves lardero, en la platea del teatro de Novedades, de Barcelona, el acostumbrado baile infantil de trajes que el conocido industrial señor Aurigemma organiza cada año.

Trátase en éste de que la fiesta revista mucha esplendor, tanto por el decorado de la sala, como por los premios que se entregarán a los trajes más ricos, más vistosos ó de mayor ingenio.

La fiesta será uno de los mejores del actual Carnaval.

Un tal Jhon Mossmann, sordo, mudo, que vive en el pueblo de Parkesburg, en Virginia (Estados Unidos), tiene un olfato tan fino que puede dar quince y raya al mejor perro de caza.

A más de cien metros, Mossmann reconoce la presencia y la calidad de una persona cualquiera. Puede asimismo decir, sin temor a equivocarse, si tiene delante a un americano del Norte ó del Sur ó a un europeo.

Este sugeto utiliza el olfato para descubrir los criaderos de petróleo a 600 ó 700 pies bajo tierra. Ha indicado ya unos cuarenta a un sindicato, habiéndole hecho ganar su nariz hasta hoy más de dos millones de francos.

En un solo día han ingresado en el Hospital de Oviedo tres individuos mordidos por animales rabiosos, dos de ellos por un perro y el tercero por un borrico, también hidrófobo.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Santos Francisco de Sales, ob. dr. y Valere ob., cfs.

Santos de mañana.—Santa Martina vg. y mr. y santa Aldegundis vg.

Oración de Cuarenta Horas

San Juan.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto a ocho, cantándose el serafico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de la Consolación, ó de la Correa, en San Agustín.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 28

De Marsella y esc. en 3 ds. v. «Cabo Palos», de 1.213 ts., c. Aramburu, con efectos, consignado a don Mariano Peres.

De Valencia y esc. en 2 ds. v. «Cervantes», de 296 ts., c. Fos, con efectos, consignado a don José María Ricomá.

De Cardiff en 8 ds. v. noruego «Bredablik», de 434 ts., c. Arnesen, con 614.075 kilogramos carbón mineral a don Antonio Escriu y C., consignado a los señores viuda y sobrino de P. Ferrer y Mary.

De Torrevieja y esc. en 26 ds. gol. «San Juan», de 60 ts., c. Cortés, con efectos, consignado a don José María Ricomá.

De Sevilla y esc. en 12 ds. v. «Cabo Prior», de 675 ts., c. Zaldúa, con efectos, consignado a don Mariano Peres.

Despachadas

Para Valencia y alemán «Fehmarn», en lastre. Para Marsella y esc. v. «Cabo Prior», con carga general.

Para Bilbao y esc. v. «Cabo Palos», con efectos. Para Barcelona v. «Cervantes», con carga general.

BOLSA DE BARCELONA

EFFECTOS PUBLICOS

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior contado, fin de mes., fin próximo., exterior contado., fin mes., fin próximo., Amortizable contado., 6 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas., Idem pequeñas., Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886., 1890., ACCIONES FIN MES.

ACCIONES FIN MES

Table with 2 columns: Company Name and Price. Includes Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O. a V., Norte de España.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with 2 columns: Location and Price. Includes Paris a la vista., Londres a la vista.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Description and Price. Includes 4 por 100 Interior., 4 por 100 fin mes., 4 por 100 Exterior., Amortizable., Aduanas., Cubas 1886., Idem 1890., Filipinas., Banco de España., Tabacalera., Cambios de Paris., Idem Londres., 4 por 100 Exterior.

Variedades

LA INGRATITUD

Leandro el hijo mayor de Sócrates, se enfureció un día contra su madre, faltándole al respecto. Sócrates presenció este bajo proceder, y procuró corregirle de un modo dulce y racional, en el siguiente diálogo:
—Ven acá, hijo mio, le dijo. ¿Nunca has oído hablar de los hombres ingratos?

—Si, señor; frecuentemente, respondió el joven.  
 —Y, ¿qué cosa es ingratitude? preguntó Sócrates.  
 —Ingratitud es recibir una gracia ó favor, dijo Leandro, sin pensar en la retribución, cuando hay oportunidad favorable.  
 —Luego sacamos en consecuencia que la ingratitude es una especie de injusticia.  
 —Si, señor; así lo creo.  
 —Luego, si la ingratitude es una injusticia, ¿no se sigue de aquí que el grado de ella deba ser proporcionado á la magnitud de los favores que hemos recibido?  
 —Concedo, repuso Leandro.  
 —¿Pueden acaso existir en el mundo más grandes obligaciones que las que deben los hijos á sus padres, de quienes han recibido la vida y los medios de sostenerla con honor, utilidad y ventura?  
 —Yo conozco la verdad de cuanto decís; pero ¿quién puede sufrir sin resentimiento todos los efectos del mal humor de una madre como la que yo tengo?  
 —¿Qué agravio tan extraordinario te ha hecho?  
 —Tiene una lengua que no puede sufrir ningún mortal.  
 —¿Cuánto más te ha tenido que aguantar ella en el período de tu infancia, por tus peloterías, rabieta y é incantesantos gritos y lloros!  
 —¿Qué ansias no ha padecido por tus ligerezas, caprichos y locuras en la adolescencia!  
 —¿Qué aficciones ha pasado, qué incomodidades, vigiliadas y pesares le han causado tus enfermedades!  
 Estos y otros muchos motivos de deber filial y gratitud, han sido reconocidos por los legisladores de nuestra república, cuando le niegan las leyes el derecho de optar á ningún puesto ni empleo de honor ó confianza al que haya tratado con desacato á sus padres.  
 Se cree, generalmente, que no puede ser aceptable al Cielo, ni provechoso al Estado, el sacrificio ó obligación hecha por una mano impía, y que un hijo inobediente no pueda ser capaz de una grande acción, ni de administrar justicia con imparcialidad; por consiguiente, hijo mío, si amas la sabiduría, debes rogar al Cielo te perdone las ofensas cometidas contra tu madre.  
 Que nadie descubra el desprecio con que la has tratado, porque todos te condenarán y abandonarán por semejante proceder.  
 Y si siquiera se sospechase que pagas con ingratitude los beneficios de tus padres, inevitablemente tendrás que renunciar á las bondades de los hombres, porque ninguno supondría en ti un corazón dispuesto á corresponderle sus favores ni su amistad.—N.

**Sección oficial**

**Servicio de la plaza para hoy**

Jefe de día: don Plácido Ródenas comandante de Luchana.  
 Parada Albuera.  
 Visita de hospital y provisiones, capitán 2.º de Albuera.  
 Paseo de enfermos, Albuera.  
 El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

**Registro civil**

*Inscripciones verificadas en el día de ayer*  
 Nacidos.—Teresa Sampere Más, Juan Bta. Sampere Más, Encarnación Sampere Más.  
 Fallecidos.—Casimiro Pomerol Carreté, Cuartel Norte, 7; José Lluich Llorach, Fortuny, 4; Rosa Gabriel Rovira, Nueva de San Fructuoso, 13; José Solé Flaquer, Tras Carnicerías, 8.  
 Matrimonios.—Ninguno.

**Telegramas**

Madrid, 28, 10'15 m.  
 Las noticias de alistamiento y destino de buques á Cuba han causado gran júbilo á los marinos, que por fin ven utilizados sus servicios en comisiones activas que todos ellos desearían lo fuesen tanto que les permitiesen demostrar su valor y amor á la patria.  
 Dicese que la escuadrilla de destroyers y torpederos será destinada á la vigilancia de las costas cubanas y á mantener expedita la navegación por el río Cauto.  
 Madrid, 28, 10'30 m.  
 Se ha presentado al ministro de la Guerra y al capitán general del distrito el general Weyler, contra quien pide, según se dice, el fiscal de la sumaria, que le instruyó recientemente, dos meses de arresto en un castillo.  
 Acerca de esto ha de resolver en definitiva el Supremo de Guerra y Marina.  
 Madrid, 18, 10'40 m.  
 Telegramas de Nueva York dicen que el Herald empieza nuevamente á recoger y reflejar noticias pesimistas referentes á la causa española en Cuba, entreteniéndose

ahora en quitar importancia á los últimos hechos de armas del general Jiménez Castellanos.

Madrid, 28, 10'50 m.

Comentando anoche un conocido romerista la noticia del envío de otro buque yankee á la Habana, decía:  
 —Esta debe ser una nueva prueba de amistad que nos dan los Estados Unidos, y van dos. A ver si la prueba cuarta ó quinta resulta ser el bombardeo de la Habana.  
 —Dicese que hay un lance pendiente entre un yankee domiciliado en esta corte y un diputado romerista.

Madrid, 28, 11 m.

Telegrafía nuestro corresponsal en Cádiz que anoche llegaron á aquella ciudad en tren militar, procedentes de Sevilla, 242 pontoneros al mando del capitán don Mariano Azcárraga y una compañía de ferrocarriles mandada por el capitán don Joaquín Velarde.  
 El material de guerra que dicho tren conducía ocupaba 17 vagones.  
 Después de la llegada de este tren llegó otro procedente también de Sevilla, conduciendo al nuevo regimiento de caballería de Bayamo, compuesto de 764 plazas al mando del teniente coronel don Rafael Pierrad.  
 Dichas fuerzas embarcarán para la Habana el 2 de Febrero en el vapor «Alicante».

Madrid, 28, 11'10 m.

Durante la mañana en los alrededores de la Universidad, á pesar de no haber hoy clases con motivo del *Te Deum* que se canta en San Francisco el Grande por la pacificación de Filipinas, se han reunido muchos estudiantes comentando vivamente el artículo que hoy publica *El Progreso* refiriéndose á los sucesos de ayer.

Tal es la excitación que entre los estudiantes reina, que se teme repitan la manifestación que ayer efectuaron contra el colega republicano.

La policía ha tomado precauciones para evitarlo.

Madrid, 28, 11'15 m.

El corresponsal de esta Agencia en Málaga, telegrafía que habiendo dado el Jurado veredicto de inculpabilidad en el proceso seguido contra un sugeto acusado de haber matado á otro asisténdole 45 puñaladas, la Audiencia ha ordenado la revisión de la causa por un Jurado nuevo.

Madrid, 28, 11'30 m.

Según despachos de Washington, el secretario de Estado Mr. Sherman recibe diariamente del consul yankee en la Habana noticias de aquella capital. Las que ayer transmitió Mr. Lee eran de que en la Habana no se había alterado la tranquilidad pública.

Madrid, 28, 11'45 m.

Telegrafían de Nueva York que otro crucero, el «Brooklyn», que es de los más nuevos de la armada norteamericana, ha recibido orden de zarpar con rumbo á la Habana.  
 La orden ha producido sensación en dicha capital y ha causado extrañeza á los mismos oficiales del crucero.

Madrid, 28, 11'50 m.

El crucero norteamericano «Brooklyn», destinado á la Habana, es de acero, de doble hélice y tiene la siguiente filiación:  
 Toneladas, 9.250; eslora, 400 piés; manga, 64 idem; puntal, 24 idem; caballos indicados, 1.600; cañones, 20; torres, 3; torpedos, 6; andar, 21 millas; radio de acción, 6.216 millas; capacidad en sus carboneras, 1.650 toneladas.

Madrid, 28, 12'10 m.

Telegramas particulares de la Habana dicen que entre los elementos radicales del partido autonomista reina cierto disgusto con el Gobierno insular, por creer que su política no es tan resuelta como las necesidades de la colonia exigen.

Madrid, 28, 12, 15 t.

El secretario de Hacienda del gabinete insular, señor marqués de Montoro, dice que la situación económica de la isla mejora visiblemente.

Realizanse los giros en mejores condiciones resultando el alza de los billetes beneficiosas para el comercio interior.

Aumenta la recaudación de los derechos de Aduanas y de los impuestos, ingresando cantidades en oro, por lo cual se activan los pa-

gos de las atenciones de Guerra, creyéndose que en breve se pagarán las atenciones civiles atrasadas.

El Gobierno insular se propone administrar bien, respetando las atribuciones de las Cortes y del Gobierno de la metrópoli.

Madrid, 28, 12'40 t.

Despachos recibidos por *El Liberal* comunican que el cabecilla Nestor Aranguren ha sido muerto por las fuerzas del coronel Aranzabe, quien enterado de que aquél solía visitar la finca llamada «Pika», situada cerca de Campo Florido, donde vivía su amante, hija del dinamitero de la partida, preparó dicho coronel tres columnas compuestas de los batallones de la Reina y de Canarias y del escuadrón de Pizarro, cayendo en nuestro poder Aranguren. Este, al intentar huir, fué acerbillado á baizos.

El cadáver de dicho cabecilla ha sido expuesto en Mazorra, manicomio de la Habana, para su identificación.

Nuestras fuerzas hicieron cinco prisioneros, entre ellos la querida de Aranguren y al padre de la misma.

El batallón de la Reina fué el encargado de conducir á la Habana el cadáver de Aranguren.

Madrid, 28, 12'45 t.

El general Blanco comunica al Gobierno que en la operación combinada por el coronel Aranzabe con los batallones de la Reina y de Canarias y el escuadrón de Pizarro, dió por resultado un encuentro con la partida del cabecilla Aranguren, resultando muerto éste y cuatro hombres más y prisioneros cinco.

Las fuerzas que cercaron la casa donde estaba oculto Aranguren y que se batieron con éste y su partida, estaban mandadas por el teniente coronel don José Benedicto y Gálvez.

Madrid, 28, 1 t.

En el express de Andalucía llegó esta mañana el señor Canalejas, á quien acompañaban desde Cádiz su hermano don Luis, el director general señor Arias Miranda, el senador señor Martínez Escolar, el diputado á Cortes don Valentín Gayarre, y otros amigos particulares y políticos.

Muchos eran los que esperaban en el andén al ilustre viajero. Notábase la ausencia de los ministros y altos funcionarios, pero estaba justificada por hallarse todos asistiendo al «Te-Deum» en San Francisco el Grande.

La recepción tributada al señor Canalejas ha sido cariñosísima.

El exministro liberal mostrábase sumamente afectado por las pruebas de simpatía que recibía, y muy reservado acerca de las noticias de Cuba.

Madrid, 28, 1'45 t.

Dicen de Cuba que en breve quedarán terminados los trabajos de rectificación del censo electoral.

—Ha llegado á la Habana el general Salcedo.

Madrid, 28, 2'15 t.

Desde las primeras horas de la mañana fué reuniéndose en los alrededores de San Francisco el Grande un numeroso gentío, deseoso de presenciar el desfile de la Corte y de los invitados al «Te-Deum» que debía cantarse en dicho templo por la paz de Filipinas.

La iglesia lucía hermosa y brillantísima iluminación y magnífico decorado, causando el conjunto un efecto admirable.

Poco antes de la hora señalada para la función, llegaron los piquetes de los cuerpos de la guarnición.

Al presentarse en las gradas de San Francisco las banderas de los piquetes, las músicas batieron marcha real, el público se descubrió y el acto resultó grandioso é imponente.

Madrid, 28, 3 t.

A las once llegaron S. M. la Reina, vistiendo elegantísimo traje de raso color heliótropo; el Rey, vestido de cadete; la princesa de Asturias y la infanta María Teresa, con sencillos trajes y sombreros negros con plumas blancas; y la infanta Isabel, con traje de brocatel morado.

S. M. la Reina y la infanta Isabel llevaban la airosa mantilla negra.

Madrid, 28, 4 t.

Los telegramas de la Argentina dando cuenta de la explosión ocurrida en el polverín situado en Flores, cerca de Buenos Aires, dicen que fué una verdadera catástrofe, pues resultaron 11 muertos y gran número de heridos.

**Sección amena**

**GEOGLÍFICO**



La solución mañana.  
 Solución al geroglífico: MIMAR.

D. Genesisus.

**Espectáculos**

**PLAZA DE TOROS DE TARRAGONA**

Gran función para mañana por la compañía ecuestre de don L. Agustini.  
 A las tres en punto.

**AMA DE CRIA**

primeriza con leche fresca y abundante se ofrece. Informarán en la Administración de este DIARIO.

**PELUQUERÍA DE GASALS**

12, Unión, 12, principal

Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por un excelente procedimiento eficazmente recomendado por la ciencia se desinfectan las navajas y todos los instrumentos y utensilios que usa este establecimiento.

Unión, 12, principal.—Tarragona

**GRAN FABRICA DE BRAGUEROS**

**Pedro Montserrat**

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

CALLE DE LA UNION, 34, BAJOS TARRAGONA

**ENFERMEDADES DE LOS OJOS**

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación y las granulaciones.

Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

En Reus, los LUNES y VIERNES de 2 á 5 de la tarde.—Arrabal de Santa Ana, 1, 1.º esquina á la calle de Monterols.

**A VISO**

**ALOS HERNIADOS (TRENCAITS)**

El reputado cirujano don José Pujol, especialista en el tratamiento de las hernias, con largos años de práctica en casa don José Clausolles, de Barcelona, correspondiendo al favor que le dispensa el público de esta ciudad, continuará sus visitas semanales para atender á su ya numerosa clientela.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

BRAGUERO ARTICULADO; es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cañchoue para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLÁSTICOS para evitar la carga de espaldas.

FAJAS HIPOGÁSTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

En Tarragona: Visita todos los martes de 10 á 4 de la tarde.—Calle Conde de Blus (antes Hospital) número 5, 1.º 1.º

**LA CRUZ ROJA**

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

